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 Lula pode se 
candidatar à 
presidência 

em 2018 

PSDB escolhe 
candidato a prefeito 

de São Paulo
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Pessoas nascidas no dia 29 de fevereiro têm um motivo a mais 
para comemorar a chegada de outro ano bissexto. Normalmen-
te, aniversários são mudados para o dia 28 ou para 1º de março.

O prazo para a declaração do Imposto de Renda começa amanhã, e os brasileiros devem ficar atentos aos documentos necessários para não correr o risco de omitir 
alguma informação e cair na malha fina ou perder o prazo. Estão obrigadas a entregar a declaração, neste ano, as pessoas físicas que ganharam, em 2015, R$ 28.123,91 

em rendimentos tributáveis e quem recebeu rendimentos isentos, não tributáveis ou tributados exclusivamente na fonte
PÁGINA 6\NEGÓCIOS

 

Selfie: 
biografia 

em imagens 
é cada vez 

mais comum
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ELEIÇÕES

Com gol de Marcos Paullo, Papão do Norte superou o Cordino no Estádio Leandrão, em Barra do Corda, e pode até ser derrotado no próximo sábado, no Estádio Castelão. Bode 
Gregório levou a melhor no clássico 'Samará' com o Sampaio Corrêa pelo placar mínimo e pode até perder por um gol de diferença no segundo jogo da semifinal 

do primeiro turno do Campeonato Maranhense, a ser disputado no domingo novamente, no Gigante do Outeiro da Cruz.
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Primeiro 
semestre é 
temporada 

para estágios  

Porto do Itaqui tem nível de satisfação superior a 75%

Prefeitura 
continua 

Programa de 
Aquisição de 

Alimentos
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                                                               DECLARAÇÃO  

Elas fazem aniversário de 
quatro em quatro anos

ANO BISSEXTO
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PÁGINA 5 \EMPREGO

Moto Club e Maranhão Atlético largam na frente 

Detran alerta sobre 
habilitação para 

pilotar motos de 50cc

Ligações de fixo para 
móvel mais baratas
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 A performance do Porto de Itaqui no ano de 2015 foi marcada por recordes de operações e excelentes resultados financeiros. Com 

isso, segundo pesquisa de satisfação dos clientes, o índice de aprovação do porto subiu cerca de 11% em relação ao ano anterior. 

Além da avaliação, os clientes deram sugestões de melhoria que podem ser aplicadas pelo comitê de Gestão da Qualidade da Emap. 
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DE NOVO

Lula afirma que 
pode concorrer 
pelo PT em 2018
Em aniversário do Partido dos Trabalhadores, ex-presidente reafirmou que, se for necessário,  
pode ser candidato para substituir Dilma na Presidência da República nas eleições de 2018  

O 
ex-presidente da Repú-
blica Luiz Inácio Lula 
da Silva disse no úl-
timo sábado (27), no 

Rio de Janeiro, que, se o PT en-
tender que é necessário, ele 
será candidato à Presidência 
em 2018. A afirmação foi feita 
durante festa de comemoração 
dos 36 anos do partido, na cida-
de do Rio. Em um discurso de 
quase 40 minutos, Lula criticou 
a oposição e a imprensa que, 
segundo ele, estão tentando 
atingi-lo “com mentiras, com 
vazamento de informações e a 
criminalização" por meio de 
notícias, sem que haja qual-
quer julgamento.

O ex-presidente negou que 
seja o dono do triplex no Gua-
rujá e do sítio em Atibaia – imó-
veis investigados pela Justiça 
e que tiveram destaque na im-
prensa nos últimos dias. Se-
gundo ele, o sítio, por exemplo, 
foi comprado por seu amigo 
Jacó Bittar. O acordo era que a 
família de Lula também usu-
fruísse da propriedade quan-
do ele deixasse a Presidência.

“Eles pensam que, com 
essa perseguição, vão me ti-
rar da luta. Eles não conhecem 
o PT. Se quiserem me derro-
tar, não vão me derrotar men-
tindo. Terão que me enfrentar 
nas ruas, conversando com o 

A presidente Dilma Rousseff 
defendeu no último sábado (27) 
o ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva e o PT. Em carta destina-
da aos militantes, para ser lida 
na festa de 36 anos do partido, 
no Rio de Janeiro, ela parabe-
niza a legenda e destaca ter or-
gulho de empunhar a bandeira 
vermelha com a estrela branca. 

O texto foi lido pelo presidente 
do PT, Rui Falcão.

Dilma disse que o partido 
enfrenta “tempos difíceis”. “Há 
um ataque sistemático aos pi-
lares de nosso projeto de de-
senvolvimento para o Brasil. 
Ataque ao nosso maior mili-
tante, o presidente de honra 
Luiz Inácio Lula da Silva. O 

presidente Lula é um patri-
mônio político do nosso país 
que vem sendo atacado de for-
ma injusta.”

A presidente afirmou que será 
solidária a Lula e estará ao seu 
lado “em todas as batalhas”. Se-
gundo ela, o PT está sendo cri-
minalizado, com base em uma 
“moralidade seletiva”, por pesso-

as que estão fazendo “uma luta 
política com base em factoides, 
mentiras, insinuações e fofocas”. 
“Querem, por todos os meios, 
interditar as ações e iniciativas 
do meu governo. Não me farão 
recuar”.

A leitura da carta foi inter-
rompida por gritos dos militan-
tes de “Não vai ter golpe”.

povo brasileiro”, disse Lula. 
“Se eles quiserem voltar ao 
poder, vão ter que aprender 
a ser democráticos, disputar 
eleições e acatar o resultado. 
Se eles quiserem, se preparem 
para 2018. Afiem suas garras 
e vamos disputar democrati-
camente”, acrescentou.

Ele destacou que essa si-
tuação serve para fortalecer 

partido. "Eles estão determi-
nados: 'Vamos destruir o PT'. E 
eu queria dizer para eles: Vocês 
não vão nos destruir. Nós sai-
remos mais fortes dessa luta."

Em seu discurso, Lula tam-
bém disse que, apesar das di-
vergências entre o PT e o gover-
no da presidenta da República, 
Dilma Rousseff, o partido está 
ao lado dela. Lula disse que 

está à frente de um exército 
de milhares de soldados para 
defender o mandato de Dilma.

“Por mais que tenha discor-
dância em alguma coisa, a Dil-
ma tem que ter certeza de que o 
lado dela é esse. Ela precisa de 
nós para poder sobreviver aos 
ataques que ela vem sofrendo 
no Congresso Nacional pelos 
nossos adversários”, disse Lula.

Lula foi o grande homenageado da festa de 36 anos do PT, no Armazém da Utopia, no Rio de Janeiro

Dilma defende Lula em carta lida em festa do PT

Nos próximos dias, Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) Nacio-
nal encaminha ao Senado um re-
querimento pedindo o afastamento 
imediato do senador Delcídio do 
Amaral (PT-MS), enquanto dura-
rem as investigações por quebra 
de decoro parlamentar no Con-
selho de Ética da Casa.

O presidente da OAB, Claudio 
Lamachia, disse que a entidade 
não faz juízo de valor quanto à 
culpabilidade do petista à medi-
da que o processo que investiga o 
senador não está concluído. “Ao 
se manter no cargo, o senador 
debocha dos cidadãos, inclusi-
ve com poder para interferir no 
andamento do processo”, criti-
cou o presidente da OAB.

Na avaliação do relator do pro-
cesso no Conselho Federal da OAB, 
André Godinho, autor do voto que 
originou o pedido para que Delcí-
dio tenha o mandato suspenso, a 
gravidade dos casos relatados sobre 
o senador desgasta a imagem não 
só do parlamentar, mas também 
do Congresso. “É perigoso que um 
processo com provas tão evidentes 
se desenrole no Conselho de Ética 
com o parlamentar ainda no car-
go. Pediremos a suspensão caute-
lar do mandato enquanto houver 
investigações”, justificou.

ÉTICA

OAB quer afastamento de senador 

O advogado baseia o pedido na 
Constituição Federal e no Código 
de Processo Penal. A Carta Mag-
na, no art. 55, prevê que “perde-
rá o cargo o deputado ou senador 
cujo procedimento for declarado 
incompatível com o decoro par-
lamentar”. Já o art. 319 enumera 
as medidas cautelares diversas da 
prisão, sendo uma delas a “suspen-
são do exercício de função pública 
[…] quando houver justo receio 
de sua utilização para a prática de 
infrações penais”.

Este mês a OAB também pediu 
ao Conselho de Ética da Câmara 
o afastamento do presidente da 
Casa, Eduardo Cunha (PMDB- 

RJ), para facilitar a investigação 
de denúncias contra o deputado 
no colegiado.

Sem pressa

Apesar da pressão que a OAB 
pretende fazer com o pedido, 
Renan Calheiros sinalizou que 
o processo contra o petista deve 
ser analisado sem pressa pelo 
colegiado. Ele defendeu que o 
julgamento no Conselho de Éti-
ca não ocorra antes de um posi-
cionamento do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) sobre o caso.

"A lógica que o Conselho de 
Ética terá de estabelecer, e não há 

como fazer diferente, é ver como o 
processo político leva em conta o 
que está acontecendo no processo 
judicial. O Conselho de Ética não 
tem como inverter o processo e 
fazer logo um julgamento político 
sem saber o que está acontecendo 
no processo judicial”, disse Renan.

O Conselho de Ética sorteia na 
próxima quarta-feira (2) um novo 
relator para o caso. O senador Ata-
ídes Oliveira (PSDB-TO) deixou 
a função depois que o colegiado 
acatou o pedido dos advogados 
de Delcídio, que questionaram a 
isenção do parlamentar, já que o 
PSDB apoiou a abertura de proces-
so pedida pelo Rede e PPS.

Assim que o novo escolhido re-
ceber formalmente a defesa prévia, 
já entregue pelo senador investiga-
do, será aberto um prazo de cinco 
dias úteis para a apresentação do 
relatório preliminar. A partir daí, 
o Conselho de Ética também terá 
mais cinco dias úteis para analisar 
o mérito da representação. Os se-
nadores vão decidir se há indícios 
de prática que possa resultar em 
punição e até na perda do man-
dato de Delcídio.

O ex-líder do governo no Se-
nado apresentou atestado médico 
de 15 dias e deve retornar ao tra-
balho no dia 8 de março.

Delcídio do Amaral (PT-MS) teria infringido o decoro parlamentar

Divisor de águas
Os observadores da política tratam a prévia que o PSDB 

faz hoje para escolher seu candidato a prefeito de São Pau-
lo como o movimento que faltava para que cada ala possa 
tomar o seu rumo. Há a clara sensação de que o derrotado 
aproveitará a janela da troca de partido para acessar a por-
ta de saída. Se Ricardo Tripoli perder, se aproximará do PV, 
para onde irá Mendes Thame, ex-presidente do PSDB es-
tadual. Andrea Matarazzo encostará no PSD, hoje uma es-
pécie de apartamento com duas semi-suítes, ou seja, com 
acesso tanto para o governo quanto para a oposição. Quanto 
a João Dória: se for derrotado, mostrará que o governador 
de São Paulo, Geraldo Alckmin, não tem controle do seu 
partido. Além, é claro, da humilhação, uma vez que não há 
muitos registros de governadores derrotados na escolha do 
candidato a prefeito da capital de seu estado.

Alckmin, entretanto, não terá pressa para deixar o PSDB 
na hipótese de derrota de Dória. Continuará por ali, de olho 
na eleição municipal, mas focado no estado. Não moverá 
uma palha para ajudar Matarazzo.

Precedente
Depois de os Correios afastarem o presidente do Postalis, 

Antônio Conquista, investigado pela PF depois do rombo 
de R$ 5 bilhões nas contas, os políticos apostam em mu-
danças nos outros três fundos de pensão sob a mira da CPI, 
Funcef (Caixa Econômica), Petros (Petrobras) e Previ (Banco 
do Brasil). Entretanto, Conquista, que é ligado ao PT, caiu 
para que a vaga fosse cedida ao PDT do ministro das Co-
municações, André Figueiredo.

Dois pesos, não!
Depois da troca do relator do caso Delcídio do Amaral 

(PT-MS), setores do PMDB ligados ao presidente da Câma-
ra, Eduardo Cunha (PMDB-RJ), vão começar a cobrar ações 
contra o presidente do Senado, Renan Calheiros (PMDB-
AL). Em conversas reservadas, eles comentam que Rodri-
go Janot pediu o afastamento de Cunha da Presidência da 
Casa por uso do cargo para se proteger. Agora Renan faz 
algo semelhante em relação a Delcídio. 

Cunha e seus aliados
Até os fiéis escudeiros do presidente da Câmara, Eduar-

do Cunha, acreditam que o cerco começa a se fechar, ape-
sar da capacidade de resistência do comandante da Casa. E, 
diante disso, ainda que timidamente, começam a se apre-
sentar para substituí-lo. Na roda dos pré-candidatos estão 
Osmar Serraglio (PMDB-PR), Rogério Rosso 

(PSD-DF), Milton Monti (PR-SP).

Mais além
O que leva os deputados a olharem com carinho essa 

perspectiva de substituir Eduardo Cunha na Presidência 
da Câmara é a chance, ainda que remota, de ocupar a Pre-
sidência da República. É que, nesse grupo, há quem aposte 
que, diante das novas revelações dos pagamentos ao mar-
queteiro João Santana, entrou no radar de muitos oposicio-
nistas a possibilidade de nova eleição para presidente da 
Casa e, com ela, um mandato de três meses na Presidência 
da República para quem estiver no comando da Câmara.

Lá e cá 
Em 1998, Bill Clinton, então presidente dos Estados Uni-

dos, foi convocado e prestou depoimento no caso Mônica 
Lewinsky. Por aqui, Lula recorre ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) para não depor aos promotores e à força-tarefa 
da Lava-Jato. 

Repaginado... 
Indicado para relatar o processo contra o senador Del-

cídio do Amaral (PT-MS) no Conselho de Ética da Casa, o 
senador Petecão (PSD-AC, foto) chegou do carnaval repa-
ginado. Pintou os cabelos e, para completar, fez até peeling. 

... E empolgado
Petecão não esconde a animação com o novo visual. Dia 

desses confessava a um amigo que não aguentava mais o 
PT do Acre e até brincou: “Se a Globo me convidasse, viraria 
ator na novela Velho Chico”. Os holofotes que ele terá a seu 
dispor serão outros. Há quem aposte que ele terá a missão 
de trabalhar bem devagar no caso Delcídio. 

Mantenha distância 
Dia desses, numa confraternização da Frente Parlamen-

tar da Agropecuária, alguns parlamentares arregalaram os 
olhos ao ver o garçom oferecer uma taça de vinho à ministra 
da Agricultura, Kátia Abreu. Quem ensaiava uma aproxima-
ção logo ouvia uma gracinha: “Cuidado, viu? Não provoca 
nem fala do Serra!”. Risada geral. Sinal de que a história do 
entrevero entre Kátia e José Serra no ano passado entrou 
para o anedotário da política.
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LEITOR LIGADO...

Como legítimos 
representantes 
da indústria e 
do comércio 
maranhense, 
defendem que os 
diálogos relacionados 
ao desenvolvimento 
do Estado sejam 
francos e saudáveis, 
superando as 
diferenças, 
resolvendo os 
problemas e 
apresentando 
soluções para 
construirmos um 
futuro melhor para o 
nosso Maranhão



São Luís, segunda-feira,

29 de fevereiro de 2016

2

w w w . o i m p a r c i a l . c o m . b r

] ]GERAL

O
timizar o atendimen-
to e reforçar a eficácia 
do trabalho coletivo por 
meio da interação dos 

servidores. Esse foi o propósito do 
II Encontro de Procons do Mara-
nhão realizado nesta sexta-feira 
(26) e sábado (27), este ano com 
a participação do Viva. Presen-
te ao encerramento do evento, 
realizado no Teatro Arthur Aze-
vedo, o governador Flávio Dino 
ressaltou a importância da in-
tegração entre os dois órgãos e 
do cumprimento dos objetivos 
estabelecidos para um maior al-
cance social dos serviços.

Durante dois dias, cerca de 
400 servidores do Procon/MA e 
do Viva estiveram reunidos para 
uma série de atividades de capa-
citação, treinamento, diálogo e 
troca de experiências. O encon-
tro objetivou harmonizar a atua-
ção dos dois órgãos, garantir um 
atendimento mais humanizado 
e eficiente, além de potenciali-
zar o alcance aos direitos sociais 
em todas as regiões do Estado.

Para o governador Flávio Dino, 
o Procon e o Viva são instituições 
fundamentais para a melhoria da 
qualidade de vida de todos, por 
atuarem na relação de consumo 
e no direito à documentação e 
serviços públicos. “O Procon e 
o Viva caminhando juntos com 
certeza integram essa visão de 
Governo. Porque a nossa mis-
são mais importante é garantir 
direitos para todos”, ressaltou.

O governador explicou tam-
bém que a integração dos dois 
órgãos em uma só direção – sob 
a coordenação do presidente do 

CONSUMIDOR

Flávio Dino participa de 
II Encontro de Procons
Governador do Maranhão esteve presente no encerramento do evento, que teve uma série de atividades de capacitação, 
treinamento, diálogo e troca de experiências pelos servidores dos órgão do estado bem como integração ao Viva

ranhense”, reiterou Flávio Dino.
O presidente do Procon e di-

retor do Viva, Duarte Júnior, ex-
plicou que o evento foi essencial 
para o alinhamento das diretrizes 
e procedimentos de ambos os ór-
gãos. “A ideia foi fazer com que os 
dois órgãos cresçam, ainda mais, 
prestem um serviço ainda melhor 
para população, com um atendi-
mento mais humanizado, mais 
eficiente e que possam levar essa 
garantia dos direitos sociais a to-
das as regiões do Estado”, realçou.

De acordo com Duarte Jú-
nior, esse Encontro propicia, 
além de avanços para os servi-
dores do Procon e do Viva, bene-
fícios para os maranhenses, que 
terão servidores mais prepara-

Nós já expandimos muito os serviços do 
Procon neste primeiro ano de Governo, 
poucas cidades tinham unidades do Instituto 
de Defesa do Consumidor e vamos fazer o 
mesmo em relação aos Vivas

Flávio Dino, 
governador 

Governador Flávio Dino e o presidente do Procon e diretor do Viva, Duarte Júnior, participaram do Encontro

SATISFAÇÃO

TRÂNSITO

Confiança no Porto do Itaqui chega a 75,93%

Detran alerta para habilitação de motos 50cc

COMÉRCIO

Investidores 
chineses 
visitam o 
Maranhão

A performance do Porto do Ita-
qui no último ano, marcada por 
recordes de operação e excelentes 
resultados financeiros, não passou 
despercebida para quem atua dire-
tamente nas operações portuárias. 
Segundo pesquisa que avaliou o 
grau de satisfação dos clientes do 
porto em 2015, esse índice cres-
ceu 11% em relação ao ano ante-
rior, atingindo 75,93% em 2015.

O resultado demonstra que 
as ações ao longo de 2015 estão 
sendo reconhecidas pelos clien-
tes. E ainda que a percepção do 
cliente direto está afinada com 
o crescente interesse de investi-
dores nacionais e estrangeiros no 
porto público que mais cresceu 
no Brasil em 2015. A pesquisa ou-

viu arrendatários, exportadores, 
importadores, operadores portu-
ários, agentes marítimos e arma-
dores, localizados em São Luís e 
em outros estados brasileiros.

De acordo com os clientes ou-
vidos, uma das principais vanta-
gens de utilizar o Porto do Itaqui 
é a localização estratégica, dada a 
proximidade dos mercados ame-
ricano, europeu e asiático. A boa 
relação com a Emap, a visão es-
tratégica da gestão, berços ade-
quados, calado dos berços e po-
sicionamento logístico, além de 
infraestrutura rodoviária e ferro-
viária, segurança e confiabilidade, 
foram outras vantagens citadas.

“Esses resultados nos moti-
vam e nos desafiam a melhorar 

ainda mais. A pesquisa de satis-
fação é uma espécie de bússola 
para a melhoria dos nossos servi-
ços e os dados apresentados são 
analisados para integrar o nosso 
plano de ação, com foco na me-
lhoria contínua e no diálogo com 
os nossos clientes”, afirma o pre-
sidente da Emap, Ted Lago.

As sugestões apresentadas 
pelos clientes são avaliadas por 
um comitê da área de Gestão da 
Qualidade da Emap e, verificada a 
viabilidade, são incluídas no pla-
no de ação da empresa.

A realização da Pesquisa de Sa-
tisfação do Cliente (PSC) atende 
a norma ISO 9001:2008, voltada 
à Gestão da Qualidade, que exi-
ge o monitoramento das infor-

dos e capacitados para atender 
as demandas.  “Esses eventos 
fazem com que esses dois ór-
gãos atuem cada vez melhor e 
atingindo um número maior 
de pessoas, para que nós pos-
samos garantir o avanço nos 
índices de desenvolvimento 
do Maranhão”, enfatizou.

Troca de experiências

Os cerca de 400 servido-
res que participaram do En-
contro elogiaram a iniciativa 
como uma oportunidade de 
troca de experiência entre as 
regionais do Estado. “É muito 
importante porque, além de 
a gente aprender e ter uma 
capacitação maior, ainda es-
tamos trocando ideias. Pas-
sando os problemas de cada 
cidade e vendo a melhor for-
ma de solucionar”, disse o co-
ordenador do Procon/MA de 
Estreito, Thiago Moraes.

A coordenadora do Pro-
con/MA de Imperatriz, Tere-
za Perpetuo, participou pela 
segunda vez do Encontro de 
Procons e disse que a inicia-
tiva é imprescindível no ali-
nhamento das diretrizes que 
os órgãos devem seguir no in-
tuito de melhorar o atendi-
mento ao consumidor. “Ano 
passado eu notei uma melhora 
na motivação da minha equi-
pe depois da participação no 
Encontro. Isso reflete na qua-
lidade do atendimento. Fora 
que a gente passa a conhecer 
as dificuldades e avanços dos 
outros Procons”, relatou.

A partir de hoje, uma comi-
tiva de investidores chineses vi-
sita o Maranhão. A comitiva re-
torna a fim de dar continuidade 
às negociações com o governo 
Flávio Dino que iniciaram em 
abril do ano passado, com vis-
tas a confirmar os investimen-
tos que irão garantir emprego 
e renda a trabalhadores mara-
nhenses.

A visita será coordenada 
pelo secretário de Programas 
Especiais do Maranhão, Felipe 
de Holanda, que desde junho 
de 2015 tem realizado diversas 
reuniões e visitas para atrair in-
vestimentos ao Estado. “A visita 
da missão do grupo de chine-
ses ao Maranhão marca mais 
um passo nas negociações da 
instalação de um projeto side-
rúrgico no estado. Essas nego-
ciações vêm se desenvolvendo 
desde o ano passado, com a vi-
sita do Governo do Maranhão à 
China”, comentou o secretário.

O secretário Felipe de Ho-
landa afirmou que as negocia-
ções estão avançadas e que o 
projeto deverá ter um impacto 
muito grande no adensamento 
da estrutura industrial do Ma-
ranhão. Este projeto vem sen-
do conduzido pelo governador 
Flávio Dino e iniciou a partir da 
visita do primeiro ministro da 
China, Li Keqiang, ao Brasil em 
maio de 2015, contando, tam-
bém, com a presença da Pre-
sidente da República, Dilma 
Rousseff.

O diálogo com o país oriental 
foi iniciado em visita do gover-
nador Flávio Dino à embaixa-
da da China em Brasília, ainda 
no primeiro mês de gestão. Na 
oportunidade, Flávio Dino apre-
sentou as características, condi-
ções naturais e oportunidades 
que o Maranhão oferece aos in-
vestidores. Satisfeito com o que 
viu, o embaixador Li Jinzhang, 
em viagem à China, transmitiu 
aos empresários locais o que foi 
apresentado pelo governador.

Procon, Duarte Júnior – repre-
senta a ampliação da eficácia 
do processo de interiorização, 
estruturação e melhores condi-
ções de trabalho dos servidores.

“Nós já expandimos muito 
os serviços do Procon neste pri-
meiro ano de Governo, poucas 

cidades tinham unidades do Ins-
tituto de Defesa do Consumidor 
e vamos fazer o mesmo em re-
lação aos Vivas, para que esses 
órgãos, caminhando integrados, 
possam prestar um serviço de 
mais qualidade e levem benefí-
cios para toda a população ma-

Porto do Itaqui é um dos maiores em produção do Brasil

mações relativas à percepção do 
cliente sobre a organização. A PSC 
foi realizada pela SR Consultoria, 
que ouviu representantes de 54 
empresas por meio de formulário 
para resposta em meio eletrônico 
ou presencial.

11%

Crescimento da satisfação 
com o Porto em 2015

A partir de terça-feira (1º), pas-
sa a ser exigida, em todo o país, 
habilitação para quem conduzir 
motocicletas de 50 cilindradas, 
popularmente conhecidas como 
‘cinquentinhas’. O condutor de-
verá ter Carteira Nacional de Ha-
bilitação na categoria A (motos) 
ou Autorização para Conduzir Ci-
clomotores (ACC).

A obrigatoriedade foi determi-
nada desde 2004 pela Resolução 

nº 168 do Conselho Nacional de 
Trânsito (Contran). Em dezem-
bro do ano passado, outra Resolu-
ção, de nº 572/2015, estabeleceu 
o prazo de 29 de fevereiro deste 
ano para que os condutores das 
‘cinquentinhas’ se ajustassem às 
novas exigências.

Para obter a ACC, o candidato 
deve cumprir um processo seme-
lhante ao exigido para retirada da 
Carteira Nacional de Habilitação 

(CNH), que possui uma carga-ho-
rária menor. O processo começa 
com a abertura do cadastro no 
Sistema de Registro Nacional de 
Carteiras de Habilitação (Renach).

O condutor ainda terá que 
passar por avaliação psicológi-
ca, exames de aptidão física e 
mental, e fazer um curso teóri-
co de 20 horas/aula, distribuídas 
entre as disciplinas de legislação, 
direção defensiva, primeiros so-

corros, convívio socioambiental 
no trânsito e noções de funcio-
namento do veículo.

Após a conclusão das aulas, o 
candidato será submetido a exa-
me teórico com 15 questões de 
múltipla escolha e, se aprovado, 
seguirá para o curso prático de 
10 horas/aula, que tem o mesmo 
conteúdo da categoria A (motos), 
feito em circuito fechado. A últi-
ma etapa do processo é a prova 

prática, também igual ao exame 
para quem quer se habilitar na 
categoria A. A exigência da ACC 
tem como principal motivação a 
crescente incidência de acidentes 
de trânsito, em todo o país, en-
volvendo veículos de duas rodas. 
Em 2015, segundo o último bole-
tim estatístico do Seguro DPVAT, 
74% das indenizações por morte 
e invalidez foram pagas às vítimas 
de acidente com moto.

A visita da 
missão do grupo 
de chineses ao 
Maranhão marca 
mais um passo nas 
negociações da 
instalação de um 
projeto siderúrgico 
no estado

Felipe de Holanda, 
 secretário de 
Programas Especiais 
do Maranhão
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NEGÓCIOS
PRESTAÇÃO DE CONTAS

Se você quer se livrar o quanto antes das pen-
dências com o leão, seja para receber a restituição 
mais cedo ou não correr o risco de pagar multa por 
atraso na entrega do documento, veja  o que você 
já pode fazer para ter tudo preparado quando for 
dada a largada da temporada do Imposto de Ren-
da deste ano.

DICAS

C
omeça amanhã o prazo de entrega da declaração 
do Imposto de Renda 2016.  Estão obrigadas a en-
tregar a declaração, este ano, as pessoas físicas que 
ganharam, em 2015, R$ 28.123,91 em rendimentos 

tributáveis. Isso equivale a R$ 2.343,66 por mês, excluin-
do o décimo terceiro salário, que tem tributação própria. 
O prazo para entrega da declaração termina às 23h59 de 
29 de abril .

Devem declarar, ainda, o Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica quem recebeu rendimentos isentos, não tributáveis 
ou tributados exclusivamente na fonte, acima de R$ 40 
mil em 2015; quem obteve, em qualquer mês do ano pas-
sado, ganho de capital na venda de bens ou fez operações 
no mercado de ações; quem tem patrimônio individual 
acima de R$ 300 mil e proprietários rurais que obtiveram 
receita bruta acima de R$ 140.619,55.

Não esqueça dos informes de 
rendimentos de gestoras e 

corretoras

Quem realizou movimentações por meio de ges-
toras ou corretoras independentes em 2015 também 
receberá, até o dia 29, o informe de rendimentos con-
tendo o saldo em conta e em cada aplicação, bem 
como os rendimentos anuais. As aplicações vêm de-
signadas por tipo (CDBs, fundos de investimento etc.) 
ou uma a uma.

Ainda que a sua corretora já tenha enviado os in-
formes de rendimentos mensais, o que será utilizado 
na declaração do IR será o informe anual, que traz os 
saldos em 31/12/2014 e em 31/12/2015.

 Separe os carnês de contribuições de 
empregados domésticos

Quem tem empregado doméstico com carteira assina-
da deve reunir os carnês do INSS ou comprovantes on-line 
(para quem fez a contribuição pela internet) das contribui-
ções previdenciárias, já que elas se enquadram entre as des-
pesas dedutíveis.

A partir de outubro de 2015, o empregador deve reunir o 
Documento de Arrecadação do eSocial (DAE) referentes aos 
três últimos meses do ano passado, já que a partir deste mês 
o programa passou a ser o responsável pelo recolhimento das 
contribuições.

Informações sobre a contribuição podem ser checadas no 
site do Ministério da Previdência Social e no site do eSocial.

 Resgate dados da sua declaração de 2015

O programa gerador da declaração deste ano já pode ser 
baixado no site da Receita e permite importar os dados preen-
chidos no documento do ano anterior, restando ao contribuin-
te atualizar algumas informações e registrar transações novas.

Entre as novidades da Receita para o IR 2016 está a possibi-
lidade de importar mais dados relativos às declarações de anos 
anteriores para o programa gerador da declaração deste ano, 
como rendimentos de aplicações financeiras, participação nos 
lucros e resultados, juros sobre capital próprio, entre outros.

Quem já havia importado dados e iniciado o preenchimen-
to da declaração no rascunho do IRPF pode transferi-los para 
o programa gerador da declaração até o dia 2 de maio aces-
sando o aplicativo IRPF. A partir do dia 3 de maio, o rascunho 
será válido apenas para a declaração de 2017.

 Reúna recibos e notas iscais de 
despesas médicas e odontológicas

Verifique quais tipos de despesas com saúde re-
alizadas em 2015 podem ser deduzidas e reúna os 
comprovantes. Os documentos devem incluir a ra-
zão social da empresa ou o nome do profissional, seu 
CNPJ ou CPF, o endereço do estabelecimento, o servi-
ço realizado, o nome completo do paciente e o valor.

Caso tenha recebido algum reembolso do seu pla-
no de saúde, separe também os recibos que compro-
vam o valor total pago pelo serviço e o valor reem-
bolsado pelo plano.

  Organize os comprovantes de 
despesas com educação

Se você ou seus dependentes tiveram despesas 
com escola, faculdade, pós-graduação ou ensino téc-
nico, reúna os documentos que detalham os paga-
mentos e certifique-se de que eles contêm o nome 
e o CNPJ da instituição de ensino.

Gastos com materiais escolares e atividades ex-
tracurriculares, como escolas de línguas ou cursi-
nhos preparatórios, não entram na lista.

 Se você vendeu ou comprou um 
imóvel, entenda como declarar a 

transação

Se em 2015 você se tornou proprietário de um imó-
vel ou se desfez de uma propriedade é importante se 
informar com antecedência sobre como declarar essa 
transação, já que o processo para declarar a transação 
é um pouco complexo.

Monitore o envio do informe rendimentos do 
empregador

O informe de rendimentos também deve ser enviado pelo em-
pregador até o dia 29 de fevereiro, em papel ou na rede da empresa.

O documento traz informações sobre os rendimentos, con-
tribuições ao INSS, Imposto de Renda retido na fonte, eventuais 
contribuições à previdência privada e coparticipação em plano 
de saúde corporativo.

Se você se desligou de uma empresa em 2015, converse com o 
departamento de recursos humanos do antigo empregador para 
se informar sobre o envio do documento.

Fique atento à entrega do informe de 
rendimentos do banco

Os bancos devem enviar os informes de rendimentos até 
hoje pelos Correios ou pela internet. De forma geral, quem 
não tem internet banking pode obter o documento em caixas 
eletrônicos ou solicitá-lo nas agências bancárias.

Os informes dos bancos trazem os saldos das contas ban-
cárias, os rendimentos das aplicações financeiras e outras 
operações bancárias.

Se você encerrou o vínculo com a instituição financei-
ra em 2015 deverá comparecer à agência bancária para ob-
ter o informe de rendimentos do período em que ainda era 
correntista.

 Recolha os comprovantes de aluguel

Quem paga ou recebe aluguéis também deve reunir os do-
cumentos que comprovem esses gastos ou rendimentos. Se 
o inquilino for pessoa física e os pagamentos foram feitos di-
retamente ao proprietário, sem o intermédio de imobiliárias, 
a comprovação junto à Receita é feita com os comprovantes 
dos depósitos bancários.

Se uma imobiliária administrar o imóvel ocupado por uma 
pessoa física, ela pode fornecer um histórico dos aluguéis pa-
gos no ano. Também é possível pedir uma cópia do documento 
que a imobiliária entrega ao Fisco, a Declaração de Informa-
ções sobre Atividades Imobiliárias (Dimob).

Caso o inquilino seja pessoa jurídica, ele é responsável por 
entregar o informe de rendimentos para o proprietário, uma 
vez que é ele quem deve recolher o imposto de renda.

Atrasados

O contribuinte pessoa física que não entregar a declaração 
no prazo pagará multa de 1% do imposto devido por mês 
de atraso ou de R$ 165,74, prevalecendo o maior valor. A 
multa máxima equivale a 20%, caso o contribuinte atrase a 
entrega por 20 meses.
O supervisor do Imposto de Renda, Joaquim Adir, estima 
que 28,5 milhões de contribuintes deverão enviar à Receita 
Federal a declaração . O número representa crescimento de 
2,1% em relação ao ano passado.

Declare no primeiro dia 
O prazo para os brasileiros prestarem contas à Receita Federa já vai começar e é  preciso ficar atento aos 

documentos necessários para não correr o risco de omitir alguma informação e cair na malha fina

Começou a valer, desde a úl-
tima sexta-feira (26), a redução 
das tarifas para ligações locais 
e interurbanas feitas de tele-
fone fixo para móvel. Segundo 
a Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel), as tari-
fas das chamadas fixo-móvel 
local ficaram entre 14,95% a 
22,35% mais baratas, depen-

dendo da operadora de origem 
da chamada.

Também foram unificadas 
as tarifas das chamadas fixo-
móvel local. Assim, o usuário 
de telefone fixo pagará o mes-
mo valor para uma chamada 
local, independente da ope-
radora móvel de destino. Nas 
chamadas de fixo para móvel, 

em que os DDDs dos telefo-
nes de origem e de destino da 
ligação têm o primeiro dígito 
igual (exemplo: DDDs 61 e 62), 
haverá reduções entre 9,15% 
e 14,04%, a depender da ope-
radora de origem da chama-
da. Antes da revisão tarifária, 
um cliente do plano básico da 
Brasil Telecom (DF) pagava R$ 

0,77 para fazer uma chamada 
de DDD 61 para DDD 62. Agora, 
este mesmo usuário pagará R$ 
0,69 para este tipo de chamada.

Nas ligações em que os pri-
meiros dígitos dos DDDs do  
fixo e do  móvel são diferentes,  
a redução será entre 7,73% a 
11,80%, a depender da opera-
dora de origem da chamada. 

UNIFICAÇÃO

Ligações de  fixo 
para celular estão 
mais baratas 
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Aniversários bissextos
A cada quatro anos, as pessoas nascidas no dia 29 de fevereiro têm a possibilidade de comemorar seu nascimento sem precisar mudar a data

GLADYS ALVES

A 
cada quatro anos, o mês 
de fevereiro demora mais 
a passar. É quando ocorre 
o que nós chamamos de 

anos bissextos, que têm 366 dias, 
no lugar dos tradicionais 365. 
Apesar da maioria nem observar 
esse acontecimento, para outros 
é uma mudança bem grande.

Afinal, nesses anos, uma sé-
rie de pessoas nasce no dia 29 
de fevereiro. E uma das ques-
tões que logo surgem na cabeça 
dos pais é quando comemorar os 
aniversários das crianças. Esse 
é um dos efeitos do ano bissexto 
da vida da população por con-
ta do dia a mais no calendário. 

Por outro lado, quem nas-
ce nessa data fica sempre com 
uma grande expectativa pela data, 
afinal de contas, é um período 
incomum que não acontece to-
dos os anos. E quando acontece, 
tem muito mais motivos para 
comemorar.

A publicitária e fotógrafa 
Malvina Mondego Ferreira, de 
32 anos, por exemplo, afirma 
que espera ansiosamente pela 
data, que se diverte muito nos 
anos em que a data acontece, 
e que sempre brinca dizendo 
que tem apenas oito anos. En-
tretanto, quando era criança, ela 
relembra que nem sempre foi 
assim, pois ficava chateada por 
não ter no calendário a data do 
seu aniversário todos os anos. 

“Lembro que, quando era 
criança, das duas vezes que teve 
a data no calendário, não pude 
ter festinha. Em uma dessas pe-
guei até catapora. Hoje até me 
divirto com a situação, posso es-
colher que dia comemorar, dia 
28 ou 1º de março”, sorri.

Segundo Malvina, nos anos 
em que fevereiro tem 28 dias, é 
tranquilo, pois os amigos geral-
mente decidem quando querem 
parabenizar ou comemorar com 
ela. As opiniões se dividem. En-
quanto uns acham que ela deve 
ser parabenizada dia 28, outros 
optam pelo dia 1º de março, jus-
tificando que a comemoração 
precisa ser feita um dia depois 
do aniversário.

“Não tenho nenhum proble-
ma quanto a isso, os amigos de-
cidem quando devem me pa-
rabenizar, está tudo certo. Nos 
anos que tem a data, confesso 
ficar mais animada em come-

morar com os amigos e fami-
liares”, diz.

Malvina também comenta so-
bre um caso especial que ocorreu 
por conta de seu perfil no Face-
book, quando a rede social exi-
giu uma decisão da publicitária 
quanto à data e ela escreveu uma 
mensagem descontraída falan-
do sobre o assunto.

“Querido Facebook, não te-
nho culpa de você me querer pa-
rabenizar somente no dia 1º de 
março nos anos que não têm 29 
de fevereiro, só quero deixar cla-
ro que eu sou de fevereiro. E esse 
ano tem”, escreveu.

Ano bissexto

De acordo com o 
astrônomo e colunista 
Victor Alencar, o nome 
‘bissexto’ é explicado pelo 
fato de que nos anos de 
correção (com 366 dias) 
havia dois dias que eram 
chamados de “Ante die 
VI (sextum) Kalendas 
Martias”, cuja tradução 
livre seria ‘seis dias antes 
do início de março’ - ao 
invés de um dia só, como 
nos anos de 365 dias.
Dessa forma, haveria dois 
(bis) dias adicionados a 
seis (sextum) dias antes 
do início de março. Com 
o passar do tempo, a 
frase se contraiu para 
bissextum, e, assim, 
hoje conhecemos o ano 
bissexto.
Ainda segundo Victor, o 
calendário gregoriano 
foi promulgado em 1582, 
pelo papa Gregório XIII, 
que reuniu um grupo de 
estudiosos para corrigir o 
calendário Juliano. Durante 
muito tempo, o ano não 
começava em janeiro, 
começava em março.

Para saber mais
O sistema que usamos para 
contar o tempo é o Calendário 
Gregoriano, que surgiu com 
base em outros calendários 
inspirados no movimento 
de rotação da Terra. Como 
aprendemos na escola, uma 
volta do planeta em torno do 
seu eixo equivale a um dia, já 
uma volta da Terra em torno 
do sol equivale a um ano.
Na hora de dar uma volta 
completa em torno do sol, 
esqueça os tradicionais 
365 dias. Na verdade, são 
necessários 365 dias e quase 
6 horas. Arredondando esse 
valor, ao final de quatro anos, 
fazendo uma conta simples, é 
possível perceber um dia extra, 
que precisava ser distribuído. 
Para resolver esse problema, 
os egípcios tiveram a ideia de, 
a cada quatro anos, adicionar 
um dia a mais no calendário.A publicitária Malvina Ferreira comemora o aniversário na data pela primeira vez com o marido  e a filha

As gêmeas Glaucia e Gleici  Ribeiro comemoram aniversário no dia 29

Não tenho 
nenhum problema 
quanto a isso, os 
amigos decidem 
quando devem me 
parabenizar, está 
tudo certo. Nos 
anos que tem a 
data, confesso ficar 
mais animada em 
comemorar com os 
amigos e familiares

Malvina Mondego, 
publicitária

Nada a comemorar

Depois de quatro longos anos, 
o dia 29 de fevereiro é motivo de 
festa na família Ribeiro. É que há 
24 anos (ou seis, como prefiram) 
nascia Glaucia, que atualmente 
trabalha como secretária. 

Para ela, nascer nesta data não 
é confortável. Glaucia afirma que 
sempre comemora no dia 28, e que 
nos anos que têm a data nem se 
importa, é como um aniversário 
comum. Apesar de dividir o ani-
versário com a irmã gêmea Gleice, 
a existência da data não é moti-
vo para grandes comemorações.

Já para a família, é sempre 
motivo de festa e muita come-
moração, aguardam a data ansio-
samente e sempre comemoram 
em grande estilo. Mas Glaucia 
não alimenta essa expectativa 
toda em torno do dia 29. 

“É uma coisa chata e estranha 

fazer aniversário só de quatro em 
quatro anos. Os amigos têm sempre 
a velha piada, este ano vai ter bolo 
ou não? Por isso, optei em come-
morar sempre no dia 28. Nos anos 
que têm 29, começo a comemorar 
no dia anterior”, relata.

Glaucia afirma que mesmo a 
família fazendo a maior festa no 
dia 29, e mesmo assim comemo-
rar um dia antes desde criança, 
deixou esse clima de tranquili-
dade e que muitas vezes ela nem 
lembra que a data do nascimen-
to é um dia incomum.

Ela contou que os amigos sem-
pre lembram. Hoje até o Facebook 
lembra no dia 28. Contudo, ela diz 
que  gostaria de ter nascido em uma 
data comum, onde pudesse ter no 
calendário todos os anos a data do 
seu aniversário.

366

Número de dias do 
ano bissexto
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U
m passeio pela história 
de São Luís, assim foi 
encerrado na manhã do 
último sábado (27) o 2º 

Encontro Brasileiro das Cidades 
Históricas, Turísticas e Patrimô-
nio Mundial, evento promovi-
do pelo Governo do Maranhão 
e a Confederação Nacional de 
Municípios (CNM), com a rea-
lização do Serviço de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas no 
Maranhão (Sebrae/MA) e em par-
ceria com a Prefeitura de São 
Luís. O evento que reuniu 450 
participantes vindos de todo o 
país e do exterior, levou ao Cen-
tro Histórico da capital aqueles 
que queriam ver mais de perto 
a Atenas Brasileira.

A Prefeitura aproveitou o en-
contro para promover o Projeto 

“Caminhos da Memória”, que 
foi responsável por levar os par-
ticipantes, além de estudantes 
universitários, pesquisadores e 
público amante da história de 
São Luís, a conhecer um pou-
co mais da cidade.

A equipe da Fundação Mu-
nicipal de Patrimônio Histó-
rico, composta por cinco téc-
nicos, entre guias turísticos, 
historiadores, administrati-
vos, bibliotecários e arqui-
vistas, proferiram palestras 
orientadoras para três gru-
pos, que no primeiro momen-
to, foram orientados sobre 
história da cidade. Após esse 
primeiro momento, o grupo 
realizou uma visitação, espé-
cie de city tour, com pessoas 
preparadas, que mostraram 

todos os pontos explicitados 
anteriormente.

O passeio pela cidade seguiu 
pela Rua do Trapiche, com pa-
rada em frente à Casa do Ma-
ranhão - a antiga Alfândega, e 
pelos casarões que hoje abri-
gam alguns bares. O Palácio dos 
Leões chamou a atenção pela 
história e beleza e alguns par-
ticipantes pararam para visitar 
os salões. Já as casas de Ana Jan-
sen e de Graça Aranha remete-
ram os visitantes a uma viagem 
no tempo. O passeio foi encer-
rado na Praça Benedito Leite 
mas mais da metade do grupo 
quis continuar e seguiu orien-
tada pelos mapas distribuídos. 
As escadarias da rua do Giz, a 
Praça da Faustina e o Dester-
ro foram os destinos seguintes.

O  projeto “Caminhos 
da Memória”, que promove 
educação patrimonial por 
meio de ações voltadas à 
sensibilização da comu-
nidade ludovicense para a 
valorização do patrimônio 
cultural da cidade, confor-
me delimita a gestão do 
patrimônio histórico mu-
nicipal, é executado pela 
Fundação Municipal de Pa-
trimônio Histórico (Fum-
ph). 

O projeto está inserido 
no conjunto de iniciativas 
da Fumph, que envolvem 
diretamente a população 
da cidade em ações de pre-
servação e valorização do 
Patrimônio Cultural, bus-
cando integrar a conser-
vação e o uso desse patri-
mônio nas estratégias de 
promoção do desenvolvi-
mento social, econômico 
e ambiental sustentável do 
Centro Antigo.

A iniciativa contempla 
dois momentos: as pales-
tras e as visitas guiadas a 
grupos de estudantes e 
outras categorias. As pa-
lestras consistem na rea-
lização de atividades com 
caráter informativo e edu-
cativo em instituições pú-
blicas, privadas e ONGs. 
Estas serão realizadas nas 
instituições por técnicos da 
Fumph apoiados por ma-
teriais pedagógicos como 
projeções multimídia, li-
vretos informativos, entre 
outros. As palestras serão 
realizadas para o máximo 
de 200 pessoas por insti-
tuição, divididas em qua-
tro turmas.

A segunda são as visi-
tas técnicas a lugares da 
cidade que tenham rele-
vância histórica, social e 
cultural, promovendo as-
sim, um maior conheci-
mento sobre o processo 
de ocupação, a expansão 
e a formação de outros nú-
cleos urbanos de São Luís. 
Os roteiros do Caminhos 
da Memória estão publi-
cados em um livreto, ma-
terial utilizado como apoio 
pedagógico nestas ações.

Projeto realizou uma visita técnica em pontos estratégicos do Centro Histórico de São Luís, 
orientando de maneira pedagógica participantes sobre a cultura e história da cidade

TURISMO

memória
Projeto

Caminhos da

A importância do projeto é 
passear pela história de São Luís 
e mostrar os cinco roteiros cul-
turais da capital de modo apro-
fundado e técnico. As visitas in-
cluem as igrejas, os museus, os 
baluartes e dos sítios arqueoló-
gicos históricos. 

“A ação visa também opor-
tunizar para estudantes da rede 
municipal ou privada, universi-
tários e professores um projeto 
de cunho pedagógico e adaptável 
de acordo com o publico”, con-
tou Tiago Gaspar, coordenador 
de memória e documentação da 
Fundação Municipal de Patrimô-
nio Histórico. 

A visitação serviu como forma 
de encerramento para o encon-
tro, que chegou a sua segunda 
edição. Alex Carneiro, técnico da 
Confederação Nacional dos Mu-
nicípios, falou sobre o Encontro, 
bem como explicou a estrutura 

de organização e logística junto 
com a Secretaria de Turismo do 
Estado (Sectur). 

 ‘’Essa é a segunda edição do 
Encontro, a primeira foi ano pas-
sado em Olinda. Fizemos uma 
mobilização por meio de par-
cerias com governo do estado e 
ministério do turismo, focando 
sobre como poderiam ser melho-
rados a captação de recursos para 
ampliações das ações”, explicou.

Com recorde de inscrições, o 
2° Encontro Brasileiro das Cida-
des Históricas Turísticas e Patri-
mônio Mundial teve 16 horas de 
programação completamente téc-
nica, “tratando de temas comuns 
entre as cidades participantes, 
como a preservação do patrimô-
nio histórico, enfrentamento de 
problemas sociais, implantação 
de políticas de melhoria da infra-
estrutura e a promoção dos sítios 
históricos enquanto destinos tu-

rísticos”, pontuou Delma Andra-
de, secretária-adjunta de Cultura 
e Turismo do Estado.

Além de ajudar as pessoas que 
não conheciam a cidade a apren-
der um pouco mais da nossa his-
tória, o Encontro (e a visitação) 
também é uma forma dos pró-
prios estudantes maranhenses de 
se aproximar da cidade. “Como 
estudante de turismo, desejo que 
a população possa abrir olhos e 
valorizar mais o  seu patrimônio”, 
contou a estudante de turismo 
Lídia Carvalho.

A Sectur disponibilizou 300 
técnicos para o projeto, que vem 
sendo desenvolvida em parceria 
com a Prefeitura desde o ano pas-
sado. “Nosso objetivo é levar o 
seminário para outras regiões do 
maranhão e ampliando o projeto 
caminhos da memória por meio 
das parcerias’’ revelou Francisco 
Salazar, técnico da Sectur.

Visita busca aproximar maranhenses
Um dos guias do município passa informações para os participantes da visita técnica nos pontos históricos

DANÇA

Prefeitura oferece balé 
para os estudantes

“Pensamos no projeto ‘Dan-
çando e Avançando’ como for-
ma de oportunizar a prática de 
uma atividade não tão acessí-
vel, promover inclusão social 
e estimular nas crianças o in-
teresse pela dança”, destacou 
a primeira-dama e coordena-
dora do programa “Todos por 
São Luís”, Camila Holanda, so-
bre o projeto. O ‘Dançando e 
Avançando’ tem a parceria da 
Prefeitura de São Luís. Nesta 
primeira etapa serão contem-
plados 300 estudantes da área 
Centro e entorno. O objetivo 
é alcançar todos os alunos da 
rede de ensino do município 
nas próximas etapas do proje-
to. A ação conta com a parceria 
da iniciativa privada.

O projeto é voltado para 
estudantes entre quatro e 15 
anos, da rede municipal de en-
sino. Por meio do projeto, as 
crianças terão acesso a aulas 
de balé, totalmente gratuitas e 
permanentes. “A ideia é formar 
profissionais do balé”, reitera 
Camila Holanda.

O projeto nasceu por meio 
de consultas feitas aos pais de 
alunos revelou o interesse pela 
atividade. O balé foi a modali-
dade colocada no topo da lista 
das preferências para as crian-
ças. A dança ressalta a disci-
plina, desperta o senso de or-
ganização, de determinação, 
além de movimentar e exerci-
tar o corpo. “É uma atividade 
muito completa. Delicada, ao 
mesmo tempo em que confere 
firmeza. E sabendo que nem 
todos podem ter acesso, pen-
sei o quanto seria edificante 

oportunizar a nossas crianças”, 
explica a primeira-dama.

TESTES

O projeto está em fase de 
organização e planejamento 
de cronograma. Em março se-
rão divulgadas as inscrições e 
os interessados passarão por 
testes de aptidão física. Deve-
rão ainda estar regularmente 
matriculados na rede munici-
pal de ensino, ter assiduida-
de e frequência. As aulas têm 
previsão de início na segunda 
quinzena de março, em uma 
sala especialmente preparada 
para a atividade, na creche Ma-
ria de Jesus Carvalho, localiza-
da no bairro Camboa.

O espaço está em fase de 
adequação e adaptação para 
que as crianças usufruam da 
estrutura necessária às aulas. 
Além da climatização, a sala 
recebe espelhos, pintura, ta-
petes e barras fixas. As aulas 
serão ministradas pelas profes-
soras Débora Buhaten e Miliani 
Moreira, nomes do balé mara-
nhense reconhecidos dentro e 
fora do país.

Disciplina, concentração 
e coordenação motora são al-
gumas habilidades que serão 
trabalhadas nas aulas. “Com a 
disposição da primeira-dama 
Camila Holanda, que é a ma-
drinha deste projeto, estamos 
começando a concretizar um 
sonho. Qualquer criança pode 
aprender a dançar, indepen-
dente de classe social”, disse 
Aquiles de Jesus Suathé Ber-
redo, gestor da creche.

FOME

Programa de Alimentos 
continua em São Luís

A Prefeitura de São Luís 
mantém as atividades do Pro-
grama de Aquisição de Alimen-
tos (PAA) e os beneficiados serão 
milhares de famílias que neces-
sitam de alimentação adequada. 
A etapa 2015 foi ampliada por 
mais dois meses, seguindo de-
cisão do Ministério do Desen-
volvimento Social e Combate 
à Fome (MDS). Após avaliar e 
aprovar a prestação de contas 
do exercício 2015, o órgão de-
finiu pela liberação de R$ mais 
250 mil em recursos, a serem 
aplicados na ação.

Segundo a secretária muni-
cipal de Segurança Alimentar 
(Semsa), Fatima Ribeiro, esta 
é uma das marcadas da gestão 
do prefeito Edivaldo. “Pela pri-
meira vez este programa é de-
senvolvido em São Luís e veio 
pelo esforço e compromisso do 
prefeito Edivaldo com os mais 
carentes”, enfatizou a secretá-

ria. A Prefeitura é a responsável 
pela execução do programa.

O reforço financeiro do 
Ministério se deve ao êxito do 
programa na capital, explica a 
secretária. Desde sua implan-
tação, em maio do ano passa-
do, até janeiro deste ano, foram 
mais de 210 mil toneladas de 
alimentos distribuídos a apro-
ximadamente 40 mil famílias. 
O PAA consiste na distribuição 
de produtos da agricultura fa-
miliar a pessoas em vulnerabi-
lidade social e cadastradas nos 
Centros de Referência e Assis-
tência Social (Cras). 

Dando continuidade à ação, 
a Semsa promoveu a entrega de 
150 cestas de produtos a mora-
dores do bairro Anjo da Guar-
da, na última quarta, 24. Com 
o apoio do MDS, as distribui-
ções retomam a agenda, sen-
do duas entregas por semana, 
pelos próximos 60 dias.

Prefeitura mantém o programa de aquisição de alimentos na Ilha
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FLAMENGO GOLEIA

Em jogo disputado ontem à tarde, no Rio de Janeiro, o 
Flamengo derrotou o Resende por 5 a 0. Os dois primeiros 
gols foram marcados no primeiro tempo e os demais no 
segundo. Os atacantes Gabriel, Marcelo Cirino e Emerson 
foram os destaques da equipe rubro-negra. 

SAMPAIO X AMÉRICA-PE

Acerto de contas
Tricolor volta à quadra do Ginásio Castelinho para segundo jogo contra o  América-PE,  
pela Liga Feminina de Basquete. No último sábado, as pernambucanas foram vencedoras 

A
pós ser derrotado na noi-
te do último sábado (27) 
pelo América de Recife 
por 79 a 76 e ter visto a 

sequência de sete vitórias ser 
interrompida, o Sampaio Cor-
rêa Basquete volta à quadra na 
noite desta segunda-feira (29) 
em busca da reabilitação na Liga 
de Basquete Feminino (LBF) – 
temporada 2015/16. A partir das 
20h, a equipe tricolor enfrentará 
novamente o time pernambu-
cano no Ginásio Castelinho, em 
São Luís. Os ingressos podem 
ser trocados por 1kg de alimen-
to não perecível nas bilheterias 
do ginásio.

Além de ser uma oportuni-
dade perfeita de fazer as pazes 
com a vitória, o duelo desta se-
gunda-feira é importante para 
que o time maranhense não fi -
que distante do líder Corinthians/
Americana na tabela de classifi -
cação. Após os resultados de sá-
bado, o time paulista assumiu a 
liderança isolada da LBF com 26 
pontos, contra 24 do América e 
23 do Sampaio Corrêa Basquete.

Se vencer, a equipe tricolor as-
sume a vice-liderança e fi ca a ape-
nas um ponto do líder. E na rodada 
seguinte, o Sampaio Corrêa Bas-
quete vai a São Paulo enfrentar o 
Corinthians/Americana podendo 
reassumir a ponta da tabela em 
caso de resultados positivos.

Por tudo isso, o apoio do tor-
cedor é fundamental hoje dian-

Meninas do Sampaio estão unidas por mais uma vitória e  vão pra cima do time do América de Recife

te do América de Recife. “Quero 
fazer um chamado para a torcida 
boliviana e ao povo maranhen-
se para comparecer porque nós 
precisamos do apoio do torce-
dor. É fundamental este apoio”, 
destacou a técnica do time ma-
ranhense, Lisdeivi Pompa.

O Sampaio Corrêa Basquete 
tem o apoio do governo do Es-
tado do Maranhão, por meio da 
Secretaria de Estado do Esporte 
e Lazer (Sedel), e patrocínio da 
Companhia Energética do Ma-
ranhão (Cemar) e SuperBolla.

CLASSIFICAÇÃO DA LBF POR PONTOS
1. Corinthians/Americana – 26 pts (14 jogos)

2. América – 24 pts (13 jogos)

3. Sampaio – 23 pts (13jogos)

4. Maranhão Basquete – 19 pts (14 jogos)

5. Santo André – 16 pts (14 jogos)

6. Presidente Venceslau – 15 pts (14 jogos)

Técnico da Seleção Brasileira 
faz palestra hoje no Ceuma

O técnico da Seleção Bra-
sileira de Basquete Feminino, 
Antônio Carlos Barbosa,  pro-
fere palestra hoje na Universi-
dade Ceuma, no Renascença, 
às 10h, destinada a estudan-
tes, atletas, técnicos e para o 
público em geral. A entrada 
é franca. Em São Luís, além 
de ministrar a palestra, pela 
manhã, Antônio Carlos Bar-
bosa, experiente e renomado 

treinador de basquete,  ain-
da acompanhará o duelo en-
tre Sampaio Corrêa e América 
de Recife à noite. 

O Sampaio Corrêa Basquete, 
que faz boa  campanha nesta 
competição, tem o apoio do 
governo do estado do Mara-
nhão, por meio da Secretaria 
de Estado do Esporte e Lazer 
(Sedel), e patrocínio da Com-
panhia Energética (Cemar). Barbosa profere palestra hoje pela manhã na Universidade Ceuma

 Tudo pronto para a disputa da 
primeira etapa regional da Copa 
Maranhão de Futebol Sub-17. Em 
congresso técnico realizado na 
noite da última sexta-feira (26), 
foram sorteados os grupos e a 
tabela do torneio que, este ano, 
ocorrerá na cidade de São José 
de Ribamar a partir de amanhã  
(1º). Ao todo, a competição con-
tará com a participação de oito 
equipes, que foram distribuídas 
em duas chaves.

De acordo com o sorteio, o Gru-
po A desta etapa regional contará 
com as seguintes equipes: Olímpi-
cos, Afasca, Cefama e Grêmio. Já o 
Grupo B será formado pelo CEC, São 
José, Comercial e Sampaio Corrêa.

As disputas ocorrerão no Es-
tádio Dário Santos. A bola  co-

meça a rolar  com a realização 
de quatro partidas. À tarde, serão 
disputados os jogos do Grupo 
A, a partir das 14h, com o duelo 
entre Olímpicos e Afasca. Na se-
quência tem Cefama x Grêmio, 
às 15h45.

Os times do Grupo A entram 
em campo a partir das 17h30: 
CEC e São José, e Comercial x 
Sampaio Corrêa são os jogos da 
primeira rodada.

A fase de grupos prossegue 
até quinta-feira (3 de março). 
Apenas os dois primeiros colo-
cados de cada chave avançam 
às semifi nais desta etapa regio-
nal da Copa Maranhão de Fute-
bol Sub-17. A decisão do torneio 
está marcada para domingo (6 
de março).

PAULISTÃO

Coringão vence no último minuto 
O Corinthians por muito pou-

co não perdeu seus primeiros 
pontos jogando contra o Oeste. 
Na noite do último sábado, com 
um gol de Rodriguinho aos 45 
minutos do segundo tempo, o 
Timão venceu o Rubrão, por 1 
a 0, na Arena Corinthians, pela 
sétima rodada do Campeonato 
Paulista. Esse foi o oitavo con-
fronto entre os dois times e a 
oitava vitória alvinegra.

Além de encerrar uma se-
quência de dois empates se-
guidos, o Corinthians chegou 
aos 17 pontos e se manteve 
na liderança isolada do Gru-
po D, tendo a melhor cam-
panha no campeonato. Sem 
vencer desde a primeira ro-
dada, quando bateu a Ponte 
Preta, o Oeste estacionou nos 
cinco pontos e ocupa a lan-
terna do Grupo A, figurando 

SUB - 17

Defi nida a tabela da 
primeira fase da Copa

CRISE

REENCONTRO

MINEIRO

Derrota para o Atlético 
expõe crise no Real Madrid

Reinaldo marca e ironiza
 a torcida do São Paulo

Com Robinho titular, 
Atlético é  batido pela URT 

na zona de rebaixamento.O 
Corinthians volta a campo no 

próximo domingo, quando faz 
o clássico contra o Santos, às 

16h, na Arena Corinthians, em 
São Paulo, pela oitava rodada.

Autor do gol que deu a vitória ao Corinthians, Ricardinho foi bastante cumprimentado pelos companheiros

A derrota por 1 a 0 para o Atlé-
tico de Madrid, no último sába-
do, pelo Campeonato Espanhol, 
além do pedido dos torcedores 
para a saída de Florentino Pérez 
e as críticas em público de Cris-
tiano Ronaldo aos companheiros 
são apenas alguns dos ingredien-
tes da conturbada temporada 
do Real Madrid. Teve de tudo 
um pouco em 2015/16: golea-
da para o Barcelona, eliminação 
bizarra na Copa do Rei, brigas 
com o ex-técnico Rafa Benítez e 
astros envolvidos em polêmica 
fora dos campos.

O colombiano James Rodrí-
guez perdeu espaço na equipe, 
teve seu nome envolvido em fes-
tas e baladas, virou alvo dos tor-
cedores e foi perseguido pela 

Polícia por conduzir seu carro 
a 200km/h. E o francês Benze-
ma chegou a ser detido por con-
ta do envolvimento num caso 
de chantagem com Valbuena.

Para amenizar um pouco o 
ambiente, Florentino Pérez de-
mitiu Benítez e conduziu Zida-
ne ao cargo de técnico principal 
da equipe. O início foi promis-
sor, com vitórias e goleadas. Po-
rém, tropeços em times como 
Málaga foram afastando o Real 
da disputa pelo título espanhol. 

A gota d’água foi a derrota 
para o Atlético de Madrid, que 
deixa os merengues com nove 
pontos a menos do que o Barce-
lona (a diferença pode aumen-
tar neste domingo, quando os 
catalães pegam o Sevilla).

 No ano passado, Reinaldo 
foi o principal alvo dos torce-
dores são-paulinos. Sem clima 
e fora dos planos de Edgardo 
Bauza, trocou o Tricolor pela 
Ponte Preta. E, neste sábado, 
houve o reencontro, que teve 
um fi nal feliz para o lateral. 
Com gol do camisa 6, a Ma-
caca venceu o Sampa, por 1 a 
0, no Estádio Moisés Lucarelli, 
pela sétima rodada do Cam-
peonato Paulista.

Reinaldo já havia dito que 
a partida teria um gostinho es-
pecial, mas ele não esperava 
que seria decisivo. Sem escon-
der a felicidade com o gol e a 
vitória sobre seu ex-clube, o 

lateral até as redes sociais e ti-
rou sarro dos tricolores.

“Parece que o jogo virou não 
é mesmo?”, “Nada como um 
dia após o outro!!!Hahahaha” 
e “Um grande abraço aos tor-
cedores do São Paulo que me 
chamaram de pedreiro” foram 
alguns dos posts de Reinaldo 
logo após a partida.

Emprestado para a Macaca 
até o fi m do ano, o lateral che-
gou depois de Gilson se con-
tundir. Titular absoluto desde 
então, Reinaldo disputou qua-
tro partidas e ainda não per-
deu, com duas vitórias (Osasco 
Audax e São Paulo) e dois em-
pates (Botafogo e São Bento).

O Atlético sofreu a sua pri-
meira derrota no Campeonato 
Mineiro. Com um time forma-
do por reservas, mas reforçado 
por Robinho, Victor e Cazares, 
o time perdeu por 1 a 0 para 
a URT, em Patos de Minas, no 
Estádio Zama Maciel. Ademir 
Fonseca assumiu o URT faltan-
do apenas 15 dias para o iní-
cio do estadual e vem fazendo 

boa campanha com a equipe 
de Patos de Minas. O jogo com 
a URT foi o primeiro de Robi-
nho como titular do Atlético  E 
embora ele tenha se destaca-
do por ter sido bastante par-
ticipativo, também foi um dos 
“vilões” da derrota em razão 
das várias chances de gol des-
perdiçadas, fi nalizando para 
defesa do goleiro Follmann. 
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MARANHENSE

MAC e Moto começam bem
Papão foi a Barra do Corda e derrotou o Cordino por 1 a 0. No Castelão, em São Luís, o Maranhão Atlético ganhou do Sampaio pelo mesmo placar

O 
Moto Club foi a Barra 
do Corda e não tomou 
conhecimento da va-
lentia do Cordino. Um 

gol de Marcos Paullo aos 2 mi-
nutos do segundo tempo deu 
a vitória (1 a 0) ao time rubro-
negro da capital, no Estádio Le-
andrão. Muitos torcedores do 
Papão foram ao interior, mas  a 
maior parte se reuniu em São 
Luís para torcer por meio da te-
levisão. O jogo valeu pela fase 
de ida, semifinal do 1º turno do 

Campeonato Estadual. 
A torcida que não foi para o 

Leandrão, no interior do esta-
do, combinou para assistir ao 
jogo e torcer para o clube do 
coração no Bar Chilli Peppers. 
A galera  vibrou muito quando 
o Rubro-Negro abriu o placar 
no início do segundo tempo. 

No início do primeiro tempo, 
o Cordino pressionou bastan-
te, obrigando o goleiro Rodrigo 
Ramos a duas defesas difíceis,  
mas o Moto não ficou para trás 

e também começou a apertar e 
dar trabalho para zaga do Cor-
dino. Com os dois times pres-
sionando, o placar terminou 
no 0 a 0. O Moto Club joga a 
partida de volta com a vanta-
gem do empate. Já o Cordino 
precisa vencer por dois ou mais 
gols de diferença. O próximo 
jogo será disputado neste sá-
bado, dia 5, às 17h, no Estádio 
Castelão em São Luís. No jogo 
da volta, o Rubro-Negro pode 
até perder com um gol de dife-

rença que garantirá presença 
na final do turno.

Maranhão Atlético

Em São Luís, o Maranhão man-
teve a boa campanha que faz 
no campeonato e passou pelo 
Sampaio Corrêa por 1 a 0. O gol 
foi marcado pelo garoto Gileard 
aos 31 minutos do segundo tem-
po. Os tricolores ainda tiveram 
um pênalti desperdiçado por 
Edgar, que cobrou um pênalti 

para defesa do goleiro Pablo na 
etapa final. 

Os atleticanos bem que po-
deriam ter ampliado o marcador, 
tivessem aproveitado as opor-
tunidades surgidas (pelo menos 
duas) das muitas que tiveram 
no segundo tempo. Por conta 
disso, também  levaram alguns 
sustos após a expulsão do late-
ral Rômulo Ferreira. O público 
pagante no Castelão foi de 2.337 
torcedores para uma renda de 
R$ 32.875.      
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Felipe Costa  (caindo) entrou no time tricolor,  mas não conseguiu evitar a derrota.  Gileard brilhou outra vez Torcedores rubro-negros se reuniram para ver o jogo pela televisão e vibraram muito  com a vitória motense

1 a 0

Placar dos jogos em 
São Luís e no interior



Selfie. A palavra, com certeza, já faz 
parte do seu vocabulário, e, se você ob-
servar, a pronuncia com mais frequên-
cia do que imagina. Vem do inglês, com 
origem no termo self-portrait — que sig-
nifica autorretrato. O autor da imagem 
não se esconde por trás das câmeras. Ele 
aparece e, desta vez, em primeiro plano.

O uso do termo aumentou em 17.000% 
no período de um ano entre 2012 e 2013, 
de acordo com o blog do dicionário de 
Oxford. Devido a esse crescimento tão 
rápido, ‘selfie’ foi eleita pelo renomado 
dicionário “a palavra do ano de 2013”. 
Ela ganhou o mundo como sinônimo 
de foto de si tirada com um smartpho-
ne e compartilhada nas redes sociais.

Em 2015, Samsung e a consultoria 
Antennas Business Insights realizaram a 
primeira pesquisa sobre a selfie no Brasil. 
O resultado obtido foi expressivo: 90% 
dos brasileiros tiram selfies e a frequ-
ência é alta — 58% disseram fazer sel-
fies quase todos os dias ou, pelo me-
nos, uma vez por semana. Outro traço 
interessante sobre os brasileiros que o 
levantamento percebeu é que 72% dos 
entrevistados preferem tirar a foto co-
nhecida como ‘ussie’, que é a selfie em 
grupo, com amigos e familiares.

Em qualquer cidade pacata do inte-
rior, há uma praça e em torno dela estão 
a padaria, a farmácia, o açougue etc. De 
acordo com o psicólogo especialista em 
dependência tecnológica Cristiano Na-
buco, os habitantes dessas cidades vão 
até a praça para cumprir um objetivo 
muito específico: verem e serem vistos. 
“Faz parte da necessidade biológica do 

homem se manter em destaque. As re-
des sociais são a nova praça”, exemplifi-
ca. As pessoas criam novas identidades, 
postam coisas boas, como sucesso pro-
fissional, viagens e comida apetitosas. 
Afinal, ninguém quer ser visto na praça 
com aparência desleixada.

Uma das explicações para a adesão 
dos internautas à selfie é exatamente o 
cumprimento dessa função “instintiva”. 
Na internet, é possível que qualquer um 
seja a sua melhor versão, eternizar sua 
identidade e valores. 

Porém, é preciso ter moderação. Pes-
soas que postam demasiadamente, em 
busca de aceitação, acabam sendo taxa-
das como chatas. O raciocínio comum é 
que quanto mais reconhecimento, me-

lhor. Segundo o especialista, isso não é 
saudável. “Quando uma selfie não atinge 
muitas curtidas nas redes sociais é, fre-
quentemente, apagada. Como se aquilo 
fosse uma mancha no currículo da pes-
soa”, afirmou.

O psicólogo ressalta a existência de 
estudos que mostram que quanto mais 
selfies um indivíduo posta nas redes so-
ciais, mais inseguro ele é. Essa seria uma 
maneira de compensar sentimentos ne-
gativos e inquietudes. Isso porque a in-
ternet se configurou como uma realidade 
paralela na qual é possível obter suces-
so e aceitação. Mesmo assim, os inter-
nautas devem usar o recurso de forma 
equilibrada, de modo a não misturar re-
alidade e fantasia.

www.oimparcial.com.br/impar
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Não dá para negar que, com 
ou sem acessórios de última 
geração, o medidor de suces-
so das fotos nas redes sociais 
são as curtidas e os comentá-
rios. Muitas pessoas publicam 
selfies já contando com uma 
repercussão positiva e, às ve-
zes, se desapontam quando a 
selfie não se torna objeto de 
atenção. Isso não é um mo-
tivo de preocupação para a 
empresária Camila Nereu e 
Monnike Falcão. Ela não re-
para muito na quantidade de 
curtidas, mas acha que,  caso 
percebesse um número mui-
to menor, isso poderia causar 
uma insegurança momentânea.

Um aspecto curioso sobre 
o hábito de capturar a própria 
imagem é que as empresárias 
concordam que nunca se dão 
por satisfeitas logo com o pri-
meiro clique, por mais que fi-
que bom. Elas sempre tiram 
várias fotos antes de escolher 
uma para compartilhar na in-
ternet. “Acho que isso é muito 
comum entre as mulheres. Nor-
malmente, nós tiramos mais 
fotos. Sejam selfies ou não”, 
frisa Camila. A empresária dei-
xa escapar que jamais posta-
ria uma foto triste ou desar-
rumada. “O Instagram não é 
bem a vida real”, conta.

A pedido da reportagem, 
Camila e a sócia, Monnike Fal-
cão, revelaram um segredo. 
Depois de tanto investimen-
to para chegar à “selfie per-
feita”, quantos autorretratos 
elas carregam no celular? Das 
35 mil fotos que Camila tem 
no celular, 1.500 são selfies. 
No caso de Monnike, que tro-
cou de celular em janeiro deste 
ano, já foram 1.300 fotos em 
um mês — sendo que 96 são 
autorretratos. 

Cada um de nós guarda no celular uma espécie de 
autobiografia em imagens. A mania de tudo registrar tem um 

impacto importante na formação da identidade e, por isso, 
precisa ser bem administrada

Paixão 
selfie

Jogo de espelhos
rista japonês de 66 anos que 
faleceu após rolar escadaria 
abaixo no monumento indiano 
Taj Mahal — enquanto buscava 
o ângulo ideal para o registro. 
Uma pesquisa feita pelo site de 
tecnologia Mashable aponta 
para um dado inesperado: o 
número de mortes causadas 
por selfies em 2015 superou 
os óbitos por ataques de tu-
barões. Enquanto 12 aciden-
tes fatais foram originados pe-
las selfies, apenas oito foram 
causados por tubarões. Para o 
psicólogo Cristiano Nabuco, a 
necessidade de fazer uma sel-
fie a qualquer preço diz mui-
to sobre a personalidade das 
pessoas. 

“Ela é decorrente da vonta-
de que uma pessoa apresenta 
de ser imperativamente no-
tada pelos seus pares ou ain-
da a de procurar ganhar al-
guma notoriedade, nem que 
seja instantânea e/ou passa-
geira”, explica.

Na Rússia, dois casos dis-
tintos incentivaram o gover-
no a lançar uma cartilha com 
orientações para a “selfie se-
gura”. Em uma das situações 
uma jovem de 21 anos ficou 
entre a vida e a morte ao dis-
parar, sem querer, uma arma 
que iria “ilustrar” uma selfie. 
Em outra, um grupo de jovens 
foi eletrocutado ao encostar em 
fios de alta-tensão enquanto 
tentava tirar uma selfie sobre 
os trens. Sutilmente, a carti-
lha russa avisa: “Lembre-se: 
você não pode postar uma sel-
fie incrível se estiver morto”.

A melhor do Oscar
Na cerimônia do Oscar de 2015, um acontecimento inesperado dominou a 

internet. A apresentadora Ellen DeGeneres foi até a plateia, juntou alguns atores 
e indicados ao prêmio e fez uma selfie ao vivo. Essa foto teve mais de 3,3 milhões 
de compartilhamentos e gerou um colapso momentâneo no Twitter. A imagem 
se tornou a foto mais retuitada da história. Especialistas avaliam o valor dessa 

imagem em R$ 2,2 bilhões. A foto foi clicada por Bradley Cooper, e estavam 
presentes os atores Brad Pitt, Angelina Jolie, Kevin Spacey, Jennifer Lawrence, 

Meryl Streep, entre outros. 

Dependência da web
De acordo com Núcleo de Dependência de Internet, em São 

Paulo, apresentar pelo menos cinco dos oito critérios listados 

abaixo pode configurar dependência.

• 1. Preocupação excessiva com a internet.

• 2. Necessidade de aumentar o tempo conectado (on-line) 

para ter a mesma satisfação.

• 3. Exibir esforços repetidos para diminuir o tempo de uso 

da internet.

• 4. Apresentar irritabilidade e/ou depressão.

• 5. Quando o uso da internet é restringido, apresenta labi-

lidade (instabilidade) emocional.

• 6. Permanecer mais tempo conectado (on-line) do que o 

programado.

• 7. Ter o trabalho e as relações familiares e sociais em risco 

pelo uso excessivo.

• 8. Mentir aos outros a respeito da quantidade de horas 

conectadas.

As amigas e sócias 
Camila Nereu e Monnike 
Falcão não economizam 
nos cliques: a busca pela 
selfie perfeita
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O Instagram 
não é bem a 
vida real

Camila Nereu, 
empresária 

Casos extremos

Existe um aspecto curioso 
e assustador sobre as selfies. 
A busca sem limites por uma 
foto incrível, que seja capaz de 
gerar muitas curtidas e comen-
tários, algumas vezes resulta 
em um fim trágico. Há relatos 
inacreditáveis, como o do tu-
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EMPREGO
CONCURSOS

IMEDIATO

NOVO EDITAL

Segep/MA oferece 100 
vagas de nível superior

Marinha anuncia  vagas 
para sargentos músicos

EXPERIÊNCIA PRÁTICA 

 Temporada 
de estágios
As oportunidades diminuíram em 2015. Porém, para os estudantes, está na hora de entrar 
no ambiente profissional, pois o primeiro trimestre do ano é o que oferece mais vagas

Organizado pela Funda-
ção Professor Carlos Augusto 
Bittencourt (Funcab), o novo 
concurso público da Secreta-
ria de Gestão e Previdência do 
Maranhão (Segep/MA) oferece 
100 oportunidades de preen-
chimento imediato ao cargo de 
agente penitenciário. Podem 
concorrer candidatos com ní-
vel superior em qualquer curso 
e com carteira de habilitação 
nacional de categoria B.

Para receber salário de R$ 
3.283,56, para 40 horas de tra-
balho, os inscritos deverão ser 
aprovados em oito etapas. A 
primeira e segunda serão co-
bradas juntas: provas objetivas 
e discursivas, que serão aplica-
das em 24 de abril em São Luís, 
Imperatriz, Caxias e Bacabal. 
Serão cobrados conhecimen-

tos em português, raciocínio 
lógico quantitativo, noções 
de informática e administra-
ção, Lei de execuções penais 
e noções de direitos constitu-
cional, penal e processual pe-
nal, administrativo e humanos. 
Serão 80 questões e, para ser 
aprovado, o candidato deverá 
responder corretamente pelo 
menos 50% delas. 

Além disso, haverá ainda 
teste de aptidão física (salto 
em altura, salto em distância, 
flexões abdominais e corrida 
aeróbica) e psicotécnico, exa-
mes médico e odontológico, 
curso de formação (que será 
realizado em São Luís) e in-
vestigação social.  As inscri-
ções custam R$ 150 e podem 
ser feitas até 20 de março, pelo 
site ww5.funcab.org.

Novo edital de concurso 
foi lançado pela Marinha do 
Brasil. As inscrições já estão 
abertas e seguem até 22 de 
março para ingresso no cur-
so de formação de sargentos 
músicos do Corpo de Fuzilei-
ros Navais, com exercício em 
2017. As 36 vagas oferecidas 
são destinadas a candidatos 
com ensino médio completo. 

As inscrições custam R$ 
44 e podem ser feitas pelo 
endereço eletrônico www.
ensino.mar.mil.br. Os ca-
dastros também podem ser 
concluídos presencialmente, 
durante dias úteis, no horá-
rio das 8h às 16h. Há locais 
de inscrição em Belém/PA, 
Brasília/DF, Florianópolis/
SC, Fortaleza/CE, Ladário/
MS, Manaus/AM, Natal/RN, 
Recife/PE, Rio de Janeiro/RJ, 
Rio Grande/RS, Salvador/BA, 
São Luís/MA, São Paulo/SP e 
Vila Velha/ES. 

De acordo com os naipes, 
há vagas para músicos com 
experiência em instrumen-
tos como flauta transversal, 

oboé, clarinete, clarone, sa-
xofone, trompete, trompa, 
trombone, Euphonium, 
tuba, tímpanos e percussão. 

Para participar os can-
didatos devem atender aos 
seguintes requisitos: ter no 
mínimo 18 e no máximo 24 
anos de idade, não ser isento 
do serviço militar, ter altu-
ra mínima 1,54m e máxima 
2,00m (para ambos os sexos), 
entre outros. 

A realização do concur-
so será feita em sete etapas 
com exame de escolaridade 
(21 de maio), prova prática 
de música, verificação de 
dados biográficos, inspeção 
de saúde, teste de suficiência 
física, exame psicológico e 
verificação de documentos.  
O curso de formação terá du-
ração de 18 semanas e será 
realizado em regime de in-
ternato e dedicação exclusiva 
até a formatura. O Comando 
do Pessoal de Fuzileiros Na-
vais da Marinha fica na Praça 
Barão de Ladário s/nº - Cen-
tro do Rio de Janeiro.

E
m tempos de crise, o ce-
nário de efetivações não 
é dos melhores. Contudo, 
para aqueles que ainda 

estão começando no meio cor-
porativo, esta é a melhor hora. 
De acordo com especialistas, a 
primeira temporada de 2016 é 
uma ótima época para os jovens 
que buscam qualificação em 
suas áreas de estudo. O Núcleo 
Brasileiro de Estágio (Nube) es-
tima que sejam ofertadas 31 mil 
novas vagas no primeiro trimes-
tre de 2016. O número é 10,1% 
menor em relação a 2015, mas 
a oferta ainda é grande. São 5,5 
mil oportunidades para alunos 
de ensino médio e técnico, e 
25,5 mil para os dos níveis supe-
rior e tecnólogo.

“Tradicionalmente, os pri-
meiros três meses do ano são 
positivos. Os universitários que 
concluíram o curso no fim do 
ano anterior deixaram vagas 
disponíveis para novos estagiá-
rios”, explica Yolanda Brandão, 
coordenadora de Treinamen-
to do Nube. Outro bom moti-
vo para arregaçar as mangas e 
procurar uma nova experiência 
agora é que, no período de fé-
rias, muitos jovens não estão tão 
preocupados com a vida acadê-
mica. Eraldo Vieira, responsável 
pelo Webestágios, agência on-li-
ne de vagas, explica que muitos 
esperam as aulas voltarem para 
pensarem na vida profissional.

Até o fim de março, o Centro 
de Integração Empresa-Escola 
(CIEE) tem uma expectativa de 
gerar 100 mil vagas em todo o 
país. Para Eduardo de Oliveira, 
superintendente de Educação 
do CIEE, as empresas não dei-
xaram de investir em novos ta-
lentos. “Nós ainda temos uma 
grande demanda por estagiá-
rios. Apesar da crise, as institui-
ções continuam capacitando 
jovens e investindo na forma-
ção de mão de obra”, destaca. 
Ele ressalta ainda que há vagas 
para estudantes de todos os cur-
sos, basta estar atento às opor-

tunidades. Entre as áreas que 
oferecem mais vagas, estão ad-
ministração, direito, pedagogia, 
comunicação social, tecnologia 
da informação e educação física. 
Por meio do CIEE, 52% das con-
tratações são feitas pela inicia-
tiva privada, e os 48% restantes, 
pelo setor público.

Prática
O estágio é a atividade certa 

para ter certeza da escolha de 
profissão e vivenciar o que está 
sendo visto em sala de aula. Foi 
por isso que Janaína Rocha, 23 
anos, que está no 10º semestre 
de direito no Centro Universi-
tário do Distrito Federal (UDF), 
decidiu procurar uma nova 
chance nas férias. O contrato 
do estágio anterior, na consul-
toria jurídica do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCT), estava vencido, então ela 
quis tentar uma vaga em um es-
critório de advocacia. Depois de 
fazer a entrevista e um teste no 
fim de dezembro, foi seleciona-
da para começar no mês passa-
do. “Durante os cinco anos de 
curso, eu não tive esse contato 
com a advocacia. Fazer uma fa-
culdade de direito sem estagiar, 
vendo na prática o trabalho de 
um advogado, não faz sentido”, 
opina.

A jovem ainda não tem cer-
teza de qual área quer seguir 
depois de formada, mas se diz 
encantada por direito de família 
e sucessões e está animada com 

o novo momento de apren-
dizagem. Segundo ela, com o 
suporte necessário que está 
recebendo no escritório, a ex-
periência será decisiva até para 
a produção da monografia de 
fim de curso. “Ainda é recente, 
mas posso dizer que está supe-
rando as expectativas. Dificul-
dades existem, porque sempre 
aparece algum assunto que não 
estudamos com profundida-
de na faculdade, mas aqui eles 
me dão um apoio muito bom”, 
acrescenta.

Contrato
A admissão de jovens em for-

mação é interessante tanto para 
as empresas quanto para eles, 
porém cuidados devem ser to-
mados para que a relação ocor-
ra da melhor maneira possível. 
O contrato é regido pela Lei nº 
11.788/2008, que prevê que ele 
não gera vínculo empregatício, 
desde que requisitos sejam res-
peitados. Cristiana Benedetti, 
advogada da área trabalhista e 
gestão de RH, explica que, para 
o período ser considerado vá-
lido, o aluno deve executar ati-
vidades que contribuam com 
a formação acadêmica, tendo 
a supervisão e o auxílio de um 
profissional capacitado.

“Enquanto um empregado é 
responsável pelo próprio traba-
lho, o estagiário executa todas 
as atividades de forma supervi-
sionada, sendo que a responsa-
bilidade por eventual falha nos 

O   Núcleo Brasileiro de Estágio   estima  que  sejam  ofertadas   31 mil novas vagas no primeiro trimestre de 2016  

serviços é atribuída ao supervi-
sor”, completa. Também é im-
portante lembrar que a jornada 
máxima é de seis horas diárias 
e 30 semanais no caso de estu-
dantes de ensino médio e uni-
versitários, não sendo admitidas 
prorrogações, ou seja, não po-
dem haver horas extras. No caso 
da educação especial e dos anos 
finais do ensino fundamental, 
são quatro horas diárias ou 20 
horas semanais.

Quanto ganha?
Pesquisa da consultoria Mer-

cer com 48 empresas de diver-
sos setores concluiu que a mé-
dia da bolsa auxílio para nível 
superior no país é de R$ 1,6 mil. 
Em nível técnico, a maior parte 
das remunerações gira em torno 
de R$ 673 no Centro-Oeste. Os 
processos seletivos para está-
gio costumam ter concorrência 
de 95 candidatos por vaga.  To-
das as companhias declararam 
exigir domínio de inglês para 
recrutar profissionais em de-
senvolvimento; espanhol (11%) 
e francês (7%) aparecem em se-
guida. Estudantes do ensino su-
perior ainda são os mais procu-
rados, mas o nível técnico tem 
ganhado relevância: 37% das 
empresas têm estagiários desse 
nível. Além disso, o levantamen-
to mostrou que, após o término 
do estágio, 43% dos jovens são 
efetivados, dos quais 90% conti-
nuam nas organizações um ano 
após a admissão. 

100

Número de vagas que devem 
ser geradas até fim de março

MIL


